

Gerd G. Kopper

Scherer, Joachim: Telekommunikationsrecht und Telekommunikationspolitik

1986

<https://doi.org/10.17192/ep1986.2.6907>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Kopper, Gerd G.: Scherer, Joachim: Telekommunikationsrecht und Telekommunikationspolitik. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 3 (1986), Nr. 2. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1986.2.6907>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Joachim Scherer: Telekommunikationsrecht und Telekommunikationspolitik.- Baden-Baden: Nomos 1985 (Materialien zur interdisziplinären Medienforschung, Bd. 16), 707 S., DM 148,-

Ausgangspunkt für diese umfängliche und detaillierte Untersuchung, die als Habilitationsschrift im Fachbereich Rechtswissenschaft der Universität Frankfurt 1984/85 angenommen wurde, ist der weitreichende Zukunftsplan der Deutschen Bundespost, auf dem Wege über eine zunehmende Integration der Übertragungswege und damit einer Vereinigung von herkömmlicher Fernmeldetechnik und Datenverarbeitungstechniken eine Vielzahl zukunftsweisender Telekommunikationsdienste einzurichten.

Scherer greift eine Reihe wichtiger Fragestellungen auf, die sich aus dem deutlichen Nachhinken der rechtspolitischen Entwicklung hinter der technisch-materiellen ergeben. Die Gebiete des herkömmlichen

Fernmelderechtes und des - vor allem durch Entscheidungen des Bundesverfassungsgerichts bestimmten - Rundfunkrechtes sowie des Datenschutzrechtes liefern jeweils nur normative Vorgaben für Ausschnitte aus dem komplexen Entwicklungszusammenhang, der durch die Zukunftsplanungen und schon eingetretenen Entwicklungen der Telekommunikation vorgezeichnet ist. Die Arbeit verdient besondere Aufmerksamkeit vor allem deswegen, weil sie die Grundlagen der Telekommunikationspolitik in der Bundesrepublik Deutschland anhand von Originalakten darlegt. Ausgewertet wurden ferner eine Vielzahl von Interviews mit beteiligten Experten und Entscheidungsbefugten, so daß ein bisher in dieser Deutlichkeit und Detailschärfe noch nicht vorgelegtes Bild der Politik in einem gesellschaftlichen und wirtschaftlichen Schlüsselbereich der Bundesrepublik entsteht. Die zwingende Schlußfolgerung aus der Darstellung der bisherigen Entwicklung und der bereits festgeschriebenen Zukunftsplanung sowie der nur ausschnitthaften Regelungsansätze ist die Forderung, ein Telekommunikationsrecht zu schaffen, das der Komplexität der Telekommunikationspolitik gerecht wird.

Anhand eines internationalen Vergleiches werden die bisherigen Steuerungsinstrumente für Telekommunikationssysteme untersucht und die Debatten um Deregulierung und Privatisierung von Telekommunikationsdiensten nachgezeichnet und bewertet. Scherer unternimmt es aufgrund seiner empirisch fundierten Analyse, die Planungsmuster herauszuarbeiten. Untersucht wird nicht zuletzt und mit erstaunlichen Aufschlüssen die gesamte 'Mechanik der Entscheidungsprozesse' in der Bundespost.

In abschließenden Kapiteln bildet die Untersuchung der kompetenzrechtlichen Grenzkonflikte zwischen dem Bund und den Ländern einen Schwerpunkt. Das herausragende Ergebnis der minutiösen Untersuchung von Scherer besteht darin, den Rahmen für Telekommunikationspolitik abzustecken, so daß eine auch für die Gesetzgebungspraxis folgenreiche Klarheit entsteht, einerseits in bezug auf mögliche Handlungsspielräume, andererseits in bezug auf notwendige Entscheidungs- und Regelungsvorbehalte. Dabei ist es ein besonderer Vorzug dieser Arbeit, daß sie Daten und Erkenntnisse aus anderen Ländern vergleichend auswertet. Die Vorgaben und Hinweise des Verf. für künftige Regelungsmöglichkeiten sind meist behutsam und auf der Grundlage des erhobenen Materials und der präzise geführten flüssigen Argumentation folgerichtig. Eine bessere zusammenfassende Darstellung der "Postpolitik" ist in der Bundesrepublik zur Zeit nicht vorhanden.

Scherer plädiert für eine Absicherung rechtlich nachgewiesener Handlungsvorbehalte durch die Bundesländer, die gerade durch die langfristig angelegte Telekommunikationspolitik auf Dauer betroffen sind. Gerade unter diesem Gesichtspunkt dürfte das Werk auf die Diskussion über neue Telekommunikationsdienste und ihre Grundlagen erheblich einwirken.

Gerd G. Kopper